

LA FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS DE LA UNIVERSIDAD DE CUENCA A TRAVÉS DE LA HISTORIA 150 AÑOS DE VIDA (1868-2018)

Jacinto Landívar Heredia*

*Ex profesor de Historia de la Medicina de la FF. CC. MM. Cuenca-Ecuador

Correspondencia:

Nombre: Jacinto Landívar Heredia

Correo electrónico:

jacinto.landivar@yahoo.com

Dirección: Los Laureles 2-37 y Ordoñez

Lazo

Código postal: ECO 4986

Teléfono: (593) 995320051

Membrete bibliográfico

Landivar H., La facultad de ciencias médicas de la Universidad de Cuenca a través de la historia. Rev médica Ateneo 2018;20(2): 208 - 217.

"Las Universidades han sido los promotores más poderosos del progreso humano"

Benigno Malo,
Primer Rector de la Universidad de Cuenca.

PRECEDENTE

La Universidad de Cuenca-Ecuador y su Facultad de Ciencias Médicas en el año 2018 festejaron su Sesquicentenario, es decir 150 años de trayecto. Nace la institución con el nombre de "Corporación Universitaria del Azuay", en conjunción con la Corporación Universitaria de Guayaquil. El 15 de octubre de 1867, por edicto del Parlamento Ecuatoriano, y durante la presidencia de Jerónimo Carrión, quien da el Ejecútese el 18 de octubre del mismo año, 37 años después de fundada la nación ecuatoriana, podemos aseverar que la universidad y sus facultades de Ciencias Médicas y Jurisprudencia llenan casi toda la vida republicana ecuatoriana.

LA INDEPENDENCIA INTELECTUAL DE CUENCA

La idea de crear una universidad para el Azuay fue temprana, desde antes de la Independencia se tenía esta inquietud. Los primeros intentos dan inicio en la década de 1840, son liderados por Benigno Malo Valdivieso, Luis Cordero Crespo y Juan Bautista Vázquez, entonces parlamentarios por el Azuay, pregonando lo que se dio en llamar la "Independencia Intelectual de Cuenca". Se solicitaba la creación de la Alma Mater por circunstancias geográficas y económicas, pero debido a la inestabilidad política y social del Ecuador no se logró el cometido. Como justificativo para la fundación Malo, Vázquez, Crespo y más ciudadanos prestantes sostenían, entre otras razones, la lejanía con la Universidad Central (creada en 1827),

la prestancia intelectual de los ciudadanos, la carestía económica de los estudiantes para moverse a la capital, y el incremento de la población de Cuenca (alrededor de 20.000 habitantes).

LA CORPORACIÓN UNIVERSITARIA DEL AZUAY

El 1 de enero de 1868 con la presencia de autoridades locales, civiles y religiosas en pleno, la Corporación inaugura actividades, nombrando un exiguo plantel docente y administrativo por la carestía económica. Por decreto legislativo los fondos provenían del Seminario y del Colegio Nacional; comandado por el Rector nominado por la Asamblea Doctoral Benigno Malo, inicia con las facultades de Medicina y Farmacia, siendo su primer decano Agustín Cueva Vallejo; Jurisprudencia, Mariano Cueva V; Filosofía, José María Rodríguez de la Parra y Literatura y Teología, Mariano Veintimilla. Como secretario general Luis Cordero Crespo.

Con un reducido número de estudiantes inscritos arrancan las clases en el local cedido por la Comunidad Dominicana, que se hallaba en la plaza anexa a la portería de la iglesia de Santo Domingo. Los profesores fueron del Seminario y del Colegio Nacional, siendo entre otros sacerdotes jesuitas y dominicanos. Para la Facultad de Medicina fueron profesores de las cátedras médicas, los contados galenos graduados en la Universidad Central de Quito.

LOS PRIMEROS GRADUADOS DE MÉDICO

Con un pensum de estudios que abarcaba 5 años, en marzo de 1873 egresa el primer graduado de Médico: Manuel Palacios, quien luego fue profesor de Obstetricia; sigue Agustín Yerovi en octubre de 1873; Teófilo Cobo, que ejerce la medicina en Perú; Fidel del Castillo; Eduardo Cordero, el primer boticario de Azogues; Belisario Reyes, con el título de boticario, continuador de la botica que fue de los Betlemitas, y Luis A. Coronel. Todos ellos entre 1873 y 1876. La Escuela de Medicina, así llamada, concedía títulos de Bachiller, Licenciado y Doctor en Medicina, para lo cual había tasas a cancelarse, 10 pesos para Bachiller, 20 para Licenciado y 60 para Doctor; el dinero recaudado servía para los gastos de laboratorios y libros médicos de la incipiente biblioteca.

Existe, entre otros, una lista de graduados que vale anotar, la mayoría de ellos llegaron a ser docentes, y algunos decanos de la facultad, a saber: Miguel Moreno Ordoñez, el poeta, fue secretario por 12 años; Francisco Carrasco Arriaga; José Alvear, llamado el Noctámbulo; Nicolás Sojos; Luis Loyola; Ignacio Malo; Adolfo Peralta; Luis Carlos Jaramillo; Emiliano J. Crespo, todos los nombrados fueron decanos. Existen otros graduados, algunos fueron docentes, otros ejercieron la profesión en la ciudad y otros fuera. La facultad graduaba médicos, aunque no lo suficiente, la mayoría de la población seguía acudiendo a los servicios de la medicina tradicional.

EL LENTO DESARROLLO DE LA FACULTAD DE MEDICINA

En la década de 1880-1890 llegan tres profesores extranjeros para la universidad y la facultad: el irlandés Cristóbal Thill y los hermanos franceses Carlos y Augusto Rimbach, quienes aportan los modernos conocimientos de la Anatomía el primero, y la Botánica, Zoología y Mineralogía los segundos. Estos profesionales con la colaboración de docentes locales, impulsan la creación de gabinetes, incrementan las obras de la biblioteca pública, a saber: 407 textos y 10 folletos en total. Desde su fundación y por ideología predominaba el aspecto religioso, la biblioteca tenía un 90% de obras de carácter religioso. El santo protector era Santo Tomás de Aquino.

En la década siguiente aparece la primera publicación científica de la Corporación, denominada "Revista Científica y Literaria de la Corporación Universitaria del Azuay", aunque de efímera exis-

tencia fueron 21 números y un anexo sobre los reglamentos de la Corporación (1890-1892). En la revista constan temas de Medicina, Química, Derecho, Literatura, Economía, Política, Religión y otros. Algunos artículos corresponden a autores médicos, con temas como la higiene y los parásitos.

UN CIERTO PROGRESO Y MODERNIZACIÓN

Para el año de 1897 se crea, luego de muchas vicisitudes, la Escuela de Obstetricia, "para señoritas y matronas", siendo este el sentido que se daba a la cátedra, luego se procederá a cerrar por falta de alumnas y el celo profesional de los médicos que ejercían la especialidad. La escuela se reabre en el año de 1905 con un docente médico y tres maestras "parteras". En el año de 1900 se crea un gabinete de Química, y se destinan fondos para el anfiteatro. Hubo un Jardín Botánico en San Blas.

A decir de César Hermida P., médico historiador: "La Universidad en el siglo XIX tuvo un lento desarrollo y, pese a la calidad de los profesores, la práctica médica curricular era deficiente. Fue una época desalentadora en los estudios médicos. Se sabe que los estudiantes no conocían sino en sus textos los órganos internos del cuerpo humano.

Los médicos graduados en los primeros años de la facultad tuvieron, sin lugar a dudas, limitaciones en cuanto a su formación, las razones son múltiples: los profesores calificados eran escasos, compartían con docentes del Colegio Nacional y del Seminario, eran sacerdotes extranjeros, que no cumplían con los requisitos para formar médicos; los programas de estudio se adaptaban a estas limitaciones; el presupuesto de la Corporación y de la Facultad era exiguo; había notable falta de laboratorios, gabinetes y locales para aulas; la biblioteca adolecía de actualización y su uso era muy limitado, los libros debían ser consultados en la Biblioteca Pública del Azuay fundada por Juan Bautista Vázquez en 1882; el anfiteatro funcionaba muy limitadamente, no había cadáveres para el estudio de anatomía; por último las prácticas hospitalarias eran mínimas, complementadas en parte con las enseñanzas de las Hermanas de la Caridad quienes eran enfermeras y administradoras del Hospital, poseían conocimientos y experiencia que aportaban a la formación de los estudiantes.

LOS DECANOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA EN EL SIGLO XIX

Fueron decanos de la facultad durante este período, en orden cronológico:

Agustín Cueva Vallejo (1868- 1873); José Oramas (1873-1876); Antonio Ortega (1876-1878); Francisco Carrasco A. (1879-1888); José Alvear (1888-1891); Miguel Moreno (1891-1897); Luis Loyola G. (1897-1899); Adolfo Peralta (1899-1904)

LA UNIVERSIDAD DEL AZUAY

El 27 de diciembre de 1897, con el advenimiento del liberalismo radical, la universidad arrastraba una crisis económica, por lo que estaba a punto de clausurarse. Se independiza del Colegio Nacional, a quien estaba supeditado pecuniariamente, instalándose como Universidad del Azuay. La Facultad de Ciencias Médicas recibe del gobierno por primera vez presupuesto propio, lo que permite adecuar un laboratorio de bacteriología y un gabinete de histología, comprar algunos libros de texto que incrementan la biblioteca general, y nombrar nuevos profesores: Luis Antonio Loyola como decano, Tomás Abad y Eugenio Malo T. Para ese entonces tiene dos

escuelas más, la de Ciencias, de la que quedó únicamente el nombre y la de Farmacia que fue en la práctica, apéndice de la de Medicina. La facultad concedía al principio título de Doctor en Medicina y después, luego de 7 años de estudio, cinco de medicina y dos de farmacia, el título de Doctor en Medicina y Farmacia.

Honorato Vázquez Ochoa décimo rector de la Universidad del Azuay, en octubre de 1898 aplica la Ley Orgánica de Instrucción Pública, se producen cambios administrativos y de pensum de estudios los que llegan a la Facultad de Ciencias Médicas. Pero la universidad no sale de la crisis financiera.

Un avance importante para la facultad es el hecho de publicarse por primera vez la Revista de la Escuela de Medicina, en agosto de 1902, que aunque de corta duración (1902-1909) suplantó a la revista de la universidad. El 15 de enero de 1918 vuelve a circular con igual formato, manteniéndose hasta la actualidad, con el nombre de Revista de la Facultad de Ciencias Médicas.

En 1909 comienza la modernización de la medicina con la venida del médico lojano Isidro Ayora, formado en el Viejo Mundo. Se complementa este aspecto cuando en 1912 en adelante retornan a la ciudad cuatro galenos cuencanos formados en Europa: Emiliano J. Crespo en Cirugía, David Díaz Cueva en Obstetricia y Ginecología, Nicanor Merchán Bermeo en Laboratorio y Radiología, y José Miguel Ortega. De inmediato se integran al trabajo hospitalario y a la docencia. El 2 de enero de 1910 por decreto del presidente Eloy Alfaro los profesores de la facultad asumen la jefatura de las salas del hospital, con lo que se inicia su influencia en la administración del mismo y en el desarrollo de la medicina comarcana. Posteriormente en 1920 se determina que el director del hospital debe ser un médico de la facultad. Esta influencia se mantuvo hasta abril de 1977, fecha en la que se inaugura el hospital "Regional y Docente Vicente Corral Moscoso", con cambio administrativo.

EL EDIFICIO DE EL EJIDO Y LA NUEVA FACULTAD



El 26 de enero de 1916 la facultad tendrá uno de sus momentos trascendentes; se traslada al nuevo local de El Ejido, un edificio de tinte clásico, en vecindad con el Hospital San Vicente de Paul, Se distribuyen aulas amplias y modernas y se puede contar con un verdadero anfiteatro, donde existe un aula para disección anatómica. Para entonces el programa de estudios contempla seis años de formación y uno de internado, motivo por el

cual se integran varios docentes nombrados por esta coyuntura. Los estudiantes de 5to y 6to año deben practicar obligatoriamente en el hospital, acompañando a los médicos jefes de sala. Por estos años, y desde su creación la facultad gradúa un promedio de tres médicos por año, insuficiente para el medio.

La estudiante lojana Matilde Hidalgo Navarro es aceptada en la facultad, luego de que había sido negado su ingreso en Quito. El 29 de julio de 1919 la facultad le concede el grado de Licenciada en Medicina, posteriormente se gradúa en Quito de Doctora, siendo la primera médica ecuatoriana y en 1925 es la primera mujer que emite un voto, constituye un referente de la feminidad del Ecuador.

LA UNIVERSIDAD DE CUENCA Y LA MODERNA FACULTAD DE MEDICINA, SU INFLUENCIA EN LA CIUDAD Y EN LA REGIÓN. LA PRIMERA GRAN REFORMA UNIVERSITARIA

En octubre de 1925, luego de una corta clausura, por crisis económica (9 de julio a 18 de octubre), la universidad ecuatoriana reabre sus puertas. Mientras la Revolución (Proceso) Juliana moderniza el país. La Universidad del Azuay recibe el nombre definitivo de Universidad de Cuenca, y de hecho también se moderniza. En este año se funda la Cruz Roja Provincial del Azuay, cuyo primer director fue el Decano Luis Carlos Jaramillo.

La Universidad de Cuenca, incorporó algunos de los principios del Manifiesto de Córdoba dado en el año 1918 en la ciudad de Córdoba, Argentina. Desde 1926 abraza el principio de autonomía universitaria: el rector será elegido por una asamblea universitaria formada por profesores y estudiantes. A este nuevo enfoque sobre la educación universitaria se lo denomina, para fines analíticos, como Primera Reforma Universitaria. Posteriormente se aplicaran otros principios del Manifiesto: cogobierno estudiantil, acceso a la cátedra por concurso, libertad de cátedra, acceso libre a la universidad y gratuidad de los estudios.

Con los cambios suscitados en la dirección del hospital y la influencia de la facultad en la organización de la Asistencia Social, antes Junta de Beneficencia; se consolida la influencia de la facultad en la medicina comaricana tanto en el aspecto curativo y preventivo, en los planes de vacunación, en la vigilancia de las epidemias, en el funcionamiento de las boticas, control y venta de medicamentos, supervisión del desempeño de la profesión médica, e inclusive en el desarrollo de algunos aspectos de la vida social y de festividades de la ciudad. Participa en campañas sanitarias, en la inspección del expendio de opiáceos y atención de drogadictos y alcohólicos.

La facultad jugó un papel decisivo en el progreso de la medicina, introdujo, entre otros avances, la asepsia, la antisepsia y la anestesia, con Emiliano J. Crespo y David Díaz C. Con ello mejoró notablemente la cirugía abdominal, torácica y cerebral. Crea los primeros laboratorios de bacteriología, microbiología, bioquímica y más tarde de anatomía patológica. Funda una sala de obstetricia. El hospital San Vicente de Paul durante sus 105 años de existencia (1872-1977), dirigido por médicos de la facultad es el órgano directriz del progreso de la medicina, contando con buenos equipos, y la mejor botica de la ciudad, en la que se encontraban los modernos medicamentos.

En resumen, la influencia de la Facultad de Medicina es clara y definitiva dentro de la medicina de la ciudad y de la provincia, desde su fundación hasta las primeras décadas del siglo XX. Llevó el liderazgo del desarrollo de la medicina regional. Los médicos de la facultad, eran los consultores obligados de los problemas de salud, sembrando una imagen de solvencia y prestigio.

DECANOS DE LA FACULTAD EN LA PRIMERA MITAD DEL SIGLO XX

Nicolás Sojos (1904-1917); Ignacio Malo (1917-1919); Luis Carlos Jaramillo (1919-1923);

Emiliano J. Crespo (1923-1931); Honorato Loyola (1931-1943); Francisco Cisneros (1943-1944);

Miguel A. Toral L. (1944-1954); Honorato Carvallo (1954-1958); Leoncio Cordero J. 1958-1964:

Hasta mediados de la década de 1930 se establece que el título que otorgue la facultad sea solo Médico o Farmaceuta, ya no el de Médico Farmaceuta. Para el año de 1937 se empieza a vislumbrar las futuras Escuelas de Odontología y de Enfermería, con algunos profesores de la facultad. En 1940 da los primeros pasos la extensión universitaria con servicio a las escuelas de los cantones del Azuay. Para 1943 los estudiantes secundados por docentes conforman la Asociación Escuela de Medicina, y empieza el estudio de la Historia de la Medicina, constituyéndose posteriormente en una cátedra.

En 1944, luego de la Revolución Marcista, la universidad ecuatoriana sufre una nueva clausura. Con la reapertura de la misma es nombrado Rector de la Universidad de Cuenca Carlos Cueva Tamariz con su largo y meritorio período (1944-1964). La universidad y la facultad sufrieron cambios trascendentales que repercutieron en la vida institucional. Cueva Tamariz asiste personalmente a la sesión de elección del decano de la facultad, Miguel Alberto Toral. En marzo de 1945 se expiden los reglamentos del programa de extensión universitaria. Aceptando el desarrollo vertiginoso de la cirugía se nombra médicos anestesistas para medicina y odontología. En 1947 se funda la Liga Ecuatoriana Antituberculosa (LEA).

MODERNIZACIÓN DE LA MEDICINA

En la década de 1950 la facultad cambia su aspecto material en infraestructura, al mejoramiento de la biblioteca de medicina (creada en 1922), la que se independiza de la biblioteca pública. Se hizo realidad la consecución de becas para profesionales recién graduados y docentes, procurando la especialización en las asignaturas que enseñaban. Esta semilla daría sus frutos con el viaje de Leoncio Cordero J. a Chile. A su regreso cambia definitivamente la visión de la Medicina, con el aporte científico de la Patología, que explica las causas de las enfermedades, con autopsias de pacientes fallecidos en el hospital. Los cambios suscitados en el sentir y hacer de la medicina, la Facultad de Medicina los plasma en su pensum de estudios de 1950, el que se pone a tono con el avance de la ciencia médica, que avanza a pasos agigantados. En la década de 1960 se inician las Conferencias Clínico Patológicas (CPC) que permiten la discusión científica de casos del hospital. En esta década, se presenta un serio conflicto en la dirección de las salas del hospital, los médicos de la facultad por méritos propios siguen siendo considerados para el cargo debido a su prestigio y formación, esta situación cambiará con la inauguración del moderno Hospital de El Paraíso.

AFEME Y LA CREACIÓN DE LA ESCUELA DE ENFERMERÍA

En el año de 1968 se crea la Asociación de Facultades de Medicina del Ecuador (AFEME), como director fundador se nombra a Leoncio Cordero, y a Miguel Márquez, el primero como Secretario Ejecutivo. AFEME nace con las tres facultades existentes en aquel entonces: Quito, Guaya-

quil y Cuenca, se estrena en Guayaquil con el Primer Seminario Nacional de Educación Médica, pasando a formar parte de la Federación Panamericana de Facultades de Medicina, que permite la unificación de los planes de estudios en las tres universidades.

El 17 de octubre de 1968 durante el decanato de Guillermo Moreno Peña, y por resolución del Consejo Universitario, abre sus puertas la Escuela de Enfermería de la Facultad de Medicina de Cuenca con un grupo de 33 alumnas bajo la dirección de Ruth Rostoni. Al momento la escuela de enfermería tiene local propio y concede títulos de Licenciada en Enfermería. Además mantiene un curso permanente de formación de auxiliares de enfermería.

LA CRISIS DE LA FACULTAD EN LA DÉCADA DE 1970. NUEVO LOCAL. CLAUSURA DE LA UNIVERSIDAD. RENUNCIA MASIVA DE DOCENTES

En 1970 se avizoraba la presencia de dos grupos antagónicos dentro de la facultad, el uno de derecha, que quería mantener el status, proporcionando excelencia académica, y el otro grupo seguidor de los movimientos de izquierda que en toda Latinoamérica se vislumbraban, propiciando el servicio a la comunidad y el cambio social, a imitación de la Revolución Cubana y ejemplo de Ernesto "Che" Guevara. Las posiciones fueron irreconciliables. Mientras tanto la facultad inicia el traslado al nuevo local de El Paraíso, primero fueron los laboratorios, luego la administración y los cursos que no tenían necesidad de asistir a las prácticas hospitalarias y en 1975 toda la facultad.

En este entorno, la dictadura de Velasco Ibarra en su quinto mandato, por considerar que las universidades son centros de sedición y que alteran el orden público, el 23 de junio de 1970 clausura la universidad ecuatoriana. En los siete meses que permaneció cerrada la Alma Mater, sucedieron varias vicisitudes, entre otras, la defección de estudiantes universitarios. El 21 de enero de 1971, a solicitud de padres de familia, autoridades y ciudadanía en general, la universidad reabre sus puertas, siendo nombrado Rector Interino Leoncio Cordero J., quien llama a elecciones: el Consejo Universitario en pleno nombra nuevamente a Carlos Cueva Tamariz, permaneciendo hasta 1973.

En 1976 se cierra de manera definitiva la Escuela de Obstetricia graduando a las últimas cuatro obstetras, terminan así muchos años de irregularidad, habiendo servido durante 80 años a la ciudad formando un numeroso grupo de obstetras, que serán reemplazadas por los especialistas en la área.

En enero de 1977 es elegido como Decano de la Facultad de Medicina Vicente Ruilova. Se produce la renuncia de 53 profesores por inconformidad político-ideológica con las nuevas autoridades y los cambios planteados en la educación, la gota que derramó el vaso fue la elección de la enfermera Gladys Eskola T. como subdecana. La renuncia voluntaria, luego de algunas sesiones en el seno del Consejo Universitario es aceptada por el mismo y firmada por el Rector Gerardo Cordero y León.

Posteriormente la división que produjo esta crisis incluyó también al estudiantado, una fracción de estudiantes de tendencia derechista se separa de la facultad, motivo por el cual los profesores renunciantes crearon la Facultad de Medicina de la Universidad Católica. Durante cinco

meses la facultad cierra sus puertas por escasez de profesores, reabriéndose hasta reemplazar a los cesantes. En abril de 1977, se inaugura el "Hospital Regional y Docente Vicente Corral Moscoso". La mayoría de los renunciados habían sido nombrados médicos de planta del nuevo hospital. Las salas del hospital recién inaugurado se vieron afectadas por la batalla de los "de la facultad" y los "católicos", influyendo en el servicio asistencial. Ante esta situación el Ministerio de Salud da plazo a que los estudiantes de la Universidad Católica, que estaban asistiendo al nuevo hospital, en un plazo perentorio debían salir del mismo; así se consolida la crisis de la Facultad de Ciencias Médicas.

LA ESCUELA DE TECNOLOGÍA MÉDICA

En 1978, por resolución del Consejo Universitario se abre la Escuela de Tecnología Médica, con las siguientes áreas: Rayos X, Laboratorio Clínico, Fisioterapia, e Histopatología. Luego se ampliarán nuevas áreas: Terapia del Lenguaje, Fonoaudiología, Terapia Ocupacional, Terapia Cardio-Respiratoria, Nutrición y Dietética, Imagenología, Estimulación Temprana, Bioestadística en Salud, Educación para la Salud, Anestesiología, Salud Pública y Medicina del Deporte. Cuentan desde el año 2016 con un moderno y funcional edificio, y se conceden títulos de Tecnólogo y Licenciado.

ETAPACONTEMPORÁNEA.ESCUELADEPOSGRADOS,INSTITUTODEINVESTIGACIONES

El 4 de octubre de 1982, se inaugura el Primer Curso de Posgrado en Cirugía de la Facultad de Medicina de la Universidad de Cuenca. Posteriormente se instauraron los posgrados de Medicina Interna, Pediatría, Gineco-Obstetricia, Anestesiología, Traumatología, Urología, Psiquiatría, Imagenología y varias maestrías como la de Salud del Adolescente, Investigación en Ciencias de la Salud, Medicina Familiar, entre otras.

El 9 de noviembre de 1983 el Honorable Consejo Universitario aprueba el reglamento de funcionamiento del Instituto de Investigaciones de la Salud, dando nacimiento al IDICSA, institución que inicia actividades en Octubre de 1984. El principio rector es que la investigación debía ser "considerada como producción de conocimientos científicos para la transformación de las condiciones de vida de los sectores mayoritarios de la población". La Facultad conforma una directiva para la investigación, que asesora a profesores y estudiantes. Se funda el comité de bioética, COBIAS, que analizará las repercusiones en seres humanos de la investigación.

La década de 1990 trae consigo cambios importantes. Entre algunos eventos que requieren mención están: las reformas al mecanismo de ingreso a los estudiantes, se reestructuran los contenidos y duración de la carrera de medicina y su equivalencia académica, entre otros eventos ligados a las reformas universitarias a escala nacional. El debate en torno al libre ingreso, a los cursos de nivelación y a los exámenes de admisión, ha sido fuente de una gran gama de criterios. En el caso de la facultad, se planteó la necesidad de que ésta ofrezca un curso de nivelación (propedéutico) para que los estudiantes cuenten con oportunidad igualitaria de ingreso, esta iniciativa se establece en 1995 y se hace obligatoria en 1997.

REESTRUCTURACIÓN EDUCATIVA: CAMBIOS EN LA CARRERA Y SUS EQUIVALENTES

La Ley de Educación Superior del año 2000 en su capítulo IV, artículo 44 indica que: "...El perfil de egreso de las universidades y escuelas politécnicas no podrá concesionar grados de magíster y

doctor en el nivel de pregrado. Para acceder a la formación de posgrado se requiere tener título profesional de tercer nivel...”, por lo tanto con esta disposición la carrera de medicina deberá emitir un título con la denominación de “Médico General” y no “Doctor en Medicina y Cirugía”.

La masiva salida de profesores universitarios, debido a la promulgación de la Ley de Jubilación Obligatoria (2010), produjo una crisis a nivel universitario; numerosos profesores cesaron sus actividades, procediendo a la jubilación voluntaria (67 en total). Sus cargos fueron ocupados por profesores ocasionales o accidentales, luego se llamará a concurso de las plazas libres.

ACREDITACIÓN UNIVERSITARIA

El Consejo de Evaluación Acreditación y Aseguramiento de la Calidad de Educación Superior (CEAACES) ejecuta la evaluación de las universidades y la acreditación de las carreras universitarias a nivel nacional. La Facultad de Medicina, luego de una estricta valoración efectuada por la comisión a cargo, fue acreditada en el año 2016. A la fecha, la Universidad de Cuenca, se posiciona en la categoría A, manteniendo su prestigio a nivel local, nacional e internacional.

DECANOS DESDE 1964 EN ADELANTE

Alberto Alvarado C. (1964-1966); Timoleón Carrera C. (1966-1967); Miguel Márquez V. (1967-1968);

Guillermo Moreno P. (1968-1970); Moisés Arteaga L. (1970); Leoncio Cordero J. (1970-1973)

Rubén Darío Solís C. (1973-1975, 1983-1985, 1985-1987); Claudio Arias A. (1975-1977)

Vicente Ruilova S.(1977-1979, 1979-1981, 1987-1989); Arturo Barros CH (1981-1983):

Rubén Solís (1989-1991, 1995-1997); Kléber Álvarez M. (1991-1993); Claudio Vélez L. (1993-1995);

Arturo Quizhpe P.(1995-2001, 2005-2007, 2011-2013, 2013); Hernán Hermida C. (2001-2005)

Pablo Cordero (2013-2015); María de Lourdes Huiracocha (2015-2016); Sergio Guevara P. (2016-2017); Decano Actual: Bernardo Vega C: 2017

Bibliografía:

1. Gladys EsKola Torres, Jacinto Landívar Heredia, Ernesto Cañizares Aguilar, David Achig Balarezo, Raúl Pino Andrade, Jaime Abad Vázquez, José Cabrera Vícuña. 150 años.Historia de la Facultad de Ciencias Médicas.Editorial Don Bosco-Centro gráfico Salesiano.2017, Cuenca-Ecuador

CONTRIBUCIÓN DEL AUTOR.

Landívar J. Recolección de datos, revisión bibliográfica y escritura del manuscrito, con lectura y aprobación de la versión final.

INFORMACIÓN DEL AUTOR

Landívar H. Jacinto. Ex profesor de Historia de la Medicina de la Universidad de Cuenca.

CONFLICTO DE INTERESES

El autor no reportan conflicto de intereses.

COMO CITAR ESTE ARTICULO.

Landívar H., La Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de Cuenca a través de la historia. Rev médica Ateneo 2018;20(2): 208-217.